



Doctoranda: Mariana Souto Zabaleta

Director: Carlos Escudé

Título: *La participación de los actores pertenecientes al ámbito interamericano en el régimen internacional de control de drogas (1998-2015): crisis de efectividad, socialización y persistencia*

Resumen

La estrategia internacional para enfrentar el “problema mundial de las drogas” ha ido generando un denso y complejo régimen internacional que alcanzó una universalidad sin precedentes no sólo en términos de los Estados que lo conforman, sino principalmente en su capacidad de estandarizar las respuestas nacionales, regionales e internacionales al problema. Pese a ello, desde hace varios años, se evidencian elementos que indican que el régimen atraviesa una crisis que se manifiesta de manera prioritaria en su efectividad, más específicamente, en lo que refiere a la mejora o eliminación significativa del problema que llevó a su creación. No obstante, esa crisis parece no haber afectado su persistencia como régimen. La hipótesis del trabajo es que esa persistencia, entendida ésta como la ausencia de desafíos concretos a su foco normativo, puede explicarse, en parte, en función de la existencia de un mecanismo causal entre la socialización de los actores en las prácticas, normas, reglas y creencias causales del régimen y esa persistencia.

La investigación tiene como punto de partida los desarrollos teóricos para el estudio de los regímenes internacionales que aporta la aproximación constructivista y adopta una estrategia metodológica cualitativa, en particular, el estudio de caso y el método de rastreo de procesos, en tanto se busca establecer la existencia de ese mecanismo causal entre la socialización de los actores y la persistencia del régimen. Para ello se analiza la participación de los actores pertenecientes al ámbito interamericano en el régimen internacional de control de drogas en el período 1998-2015, a partir de los informes y documentos del régimen y de las intervenciones que realizan los actores, así como de entrevistas a representantes de los estados, las burocracias de los organismos internacionales y las organizaciones no gubernamentales (ONGs) que actúan en ese ámbito.



Abstract

The international strategy to address the “world drug problem” has generated a thick and complex international regime that has reached an unprecedented universality regarding not only the states that are part of it, but mainly because of its ability to standardize the national, regional and international responses to it. Nevertheless, since many years ago, some issues indicate that the regime is going through a crisis that appears mainly in its effectiveness, specifically, in relation with the improvement or the elimination of the problem for which it was created. However, this crisis does not seem to affect its persistence as a regime. The research hypothesis is that this persistence, understood as the absence of concrete challenges to its normative focus, can be explained in part, by the existence of a causal mechanism between the socialization of actors in the regime practices, norms, rules and causal beliefs and that persistence.

The research has as a starting point the theoretical developments for the international regime study from a constructivist approach and adopts a qualitative methodological strategy, particularly, the case study and the process tracing method since the existence of the causal mechanism between socialization and persistence mentioned is searched. In order to address that, the Inter-American actor’s participation in the international drug control regime in the period 1998-2015 is analyzed from reports and documents of the regime and interviews to representatives of states, international organizations bureaucracies and Non Governmental Organizations (NGOs) that participate in the Inter-American region.